

la société, la légalité ; quand elle ne suffit pas, la dictature ! Si la question était entre la liberté et la dictature, je n'hésiterais pas, je voterais, comme vous tous, pour la liberté. " Mais il s'agit de choisir entre la dictature de l'insurrection et celle du gouvernement. L'orateur préfère celle-ci et prouve que la dictature est une vérité dans l'ordre théorique, et un fait dans l'ordre historique.

Après avoir indiqué comment la monarchie française avait été condamnée pour faire place à une république épouvantée de son triomphe, qui fit du premier moment banqueroute à ses trois principes fondamentaux de liberté, de fraternité et d'égalité, et qu'il appelle, à cause de cela, la république des trois mensonges, il montre par l'histoire que le germe des révolutions n'est pas dans la misère, mais dans les désirs de la multitude surexcitée, par les démagogues, qui l'exploitent à leur profit. " *Vous serez comme les riches*, telle est la formule des révolutions, socialistes contre les classes moyennes. *Vous serez comme les nobles*, telle est la formule des révolutions des classes moyennes contre la noblesse. *Vous serez comme les rois*, telle est la formule des révolutions des classes aristocratiques contre les rois. Enfin, Messieurs, *vous serez comme les dieux*, telle est la formule de la première révolte du premier homme contre Dieu. Depuis Adam, le premier rebelle, jusqu'à Prud'homme, le dernier impie, telle est la formule de toutes les révolutions.

" C'est un fait historique, un fait reconnu, un fait incontestable que la mission de la France est d'être l'instrument de Dieu pour la propagation des idées nouvelles, soit politiques, soit religieuses et sociales. Dans les temps modernes, trois grandes idées ont envahi l'Europe : l'idée catholique, l'idée philosophique et l'idée révolutionnaire. Or, dans ces trois périodes, toujours la France s'est faite homme pour propager ces idées. Charlemagne a été la France faite homme pour propager l'idée catholique, Voltaire a été la France faite homme pour propager l'idée philosophique, Napoléon a été la France faite homme pour propager l'idée révolutionnaire. Tous les révolutionnaires du monde savent que, quand les révolutions deviennent sérieuses, quand les nuages s'amoncellent, quand l'horizon s'obscurcit, quand les vagues montent, le vaisseau de la révolution n'a d'autre pilote que la France . . . Messieurs, ce mot fait frémir, mais je suis résolu à dire la vérité : la liberté est morte : elle ne ressuscitera ni le